

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse : revue mensuelle des Samaritains suisses : soins des malades et hygiène populaire

Herausgeber: Comité central de la Croix-Rouge

Band: 15 (1907)

Heft: 5

Artikel: L'activité de la Société russe de la Croix-Rouge en temps de paix

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-548984>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

lade suspect. Les frais sanitaires s'élèvent à plus de 2000 fr. par jour.

On signale plusieurs cas de grand dévouement. Les malades sont très bien soignés, ainsi que les personnes internées. Chacun comprend la gravité de la situation. Bel exemple de solidarité: deux servantes ont demandé à accompagner à l'hôpital un enfant confié à leurs soins; actuellement elles aident au personnel de l'hôpital.

A Derendingen et en général dans les milieux ouvriers de la contrée une vive opposition s'est toujours manifestée contre

la vaccination. On peut être certain qu'après l'alerte des jours derniers les idées sur ce sujet auront changé. Partout dans les environs chacun se fait vacciner.

L'organisation a été parfaite. Les médecins ont reçu le vaccin sans frais. A plusieurs endroits à la fois on vaccinait gratuitement et le service d'ordre a partout fonctionné avec le plus grand soin. Il est à souhaiter que la leçon de Derendingen porte ses fruits et mette fin à l'opposition stupide et têtue que l'on constate ici et là contre la vaccination.

L'activité de la Société russe de la Croix-Rouge en temps de paix

I

Depuis un certain nombre d'années, la tendance caractéristique de l'œuvre de la Croix-Rouge est, semble-t-il, l'agrandissement incessant de sa sphère d'activité. Fondée primitivement dans le but de secourir les victimes immédiates de la guerre, les militaires frappés sur les champs de batailles ou atteints par les maladies pendant la durée des hostilités, elle s'est annexé, peu à peu, d'autres domaines où le fléau de la guerre n'est plus qu'indirectement la cause des souffrances humaines.

En temps de guerre déjà, le rôle de la Croix-Rouge s'est considérablement étendu: non seulement elle prend soin des blessés et des malades dans les ambulances et dans les hôpitaux, mais elle les suit encore dans leur convalescence; elle s'occupe de leur rapatriement; elle leur fournit les moyens de subsister pendant leur incapacité de travail; elle secourt les familles dont les soutiens sont sous les armes, veille au sort des veuves et des orphelins, pensionne les invalides, entoure d'une protection spéciale les prisonniers

de guerre, organise des bureaux de renseignements, etc., etc. Ce n'est plus l'humble auxiliaire que les états-majors traitaient jadis avec dédain et méfiance: c'est une force puissante et bienfaisante, prête à combattre les fléaux qui, en tout temps, assiègent l'humanité. Sa belle devise *Inter arma caritas* deviendra un jour trop étroite. La place de la Croix-Rouge sera partout où il y aura de la souffrance humaine.

Le but du présent article est d'attirer l'attention sur la tâche qui peut être dévolue aux Sociétés de la Croix-Rouge, en temps de paix, en dehors de la préparation incessante aux éventualités de la guerre. Les épidémies, la famine, les tremblements de terre, les éruptions volcaniques, les inondations ne fourniront que trop souvent l'occasion de mettre à l'épreuve le dévouement des membres de la Croix-Rouge.

Lorsqu'une maladie épidémique exerce dans une population des ravages aussi prompts que terribles, le personnel médical permanent se trouve bientôt hors d'état de lutter avec le fléau. Une épidémie, arrivée à un degré élevé d'inten-

sité et de diffusion, ne peut plus être enrayée par les ressources médicales ordinaires et elle nécessite le concours d'une organisation spéciale, pourvue d'un personnel nombreux et dévoué et de ressources matérielles considérables. De même que c'est pour suppléer à l'insuffisance des services médicaux militaires que fut fondée la Croix-Rouge, de même son activité en temps d'épidémie aura maintenant pour but d'apporter le concours de ses forces à la lutte contre le fléau. Les occasions d'entreprendre cette tâche ne sauraient manquer.

Si, d'un côté, le développement remarquable des services sanitaires, en Europe et en Amérique, présente d'excellentes garanties contre l'importation des maladies contagieuses, de l'autre, les relations plus nombreuses et plus rapides avec les pays d'Orient et d'Extrême-Orient rendent l'apparition des épidémies plus probable et leur propagation plus rapide. En outre, certaines maladies se développent sur place avec un caractère si général et une marche si prompte qu'elles prennent la forme épidémique et nécessitent une prophylaxie intense et spéciale.

II

C'est la Société russe de la Croix-Rouge qui, jusqu'à présent, a eu le plus d'occasions de prendre part à la lutte contre les épidémies et d'inaugurer, pour ainsi dire, cette forme nouvelle de l'activité de la Croix-Rouge. Les intéressants rapports de ses délégués nous permettent de nous faire une idée du caractère de cette activité et des difficultés qu'elle présente. Les détails qui suivent serviront à faire comprendre l'importance de l'œuvre accomplie.

La Russie est un pays essentiellement agricole. Ses immenses plaines, en partie couvertes d'un humus riche et profond, sont appropriées à la culture des céréales. Leur fertilité devrait exclure toute possibilité de famine. Malheureusement de nombreuses causes paralysent l'agriculture. Les régions du centre, du midi et de l'est, les plus favorisées au point de vue de la richesse du sol, mais les plus dénuées de forêts, sont soumises à un régime de vents secs, qui, par leur persistance, détruisent souvent les récoltes.

(A suivre.)

Nouvelles de l'activité des sociétés

Croix-Rouge vaudoise.

L'assemblée générale des membres de la Société vaudoise de la Croix-Rouge a eu lieu à l'Hôtel-de-ville de Lausanne, le 21 mars 1907.

M. le Dr Neiss, qui présidait, a présenté un rapport sur l'activité de la Société pendant l'année 1906.

Le nombre des membres tend à diminuer et c'est un fait regrettable; il est actuellement de 687 membres, dont 18 à vie. Il y a eu au cours de 1906, 37 admissions et 73 démissions. Il y a urgence à organiser une active propagande pour faire connaître l'utilité de la Croix-Rouge.

Les recettes se sont élevées à fr. 1721.80;

les dépenses à fr. 441.55, laissant ainsi un boni de fr. 1280.25. La fortune de la Société s'élève à fr. 12,996.85, plus un matériel, complètement amorti, et qui vaut 4 à 5000 fr.

Le comité a décidé l'acquisition de 4 nouveaux lits, ce qui portera à 10 le nombre des lits disponibles pour l'installation immédiate d'une ambulance. Il a acquis un grand buffet pour serrer le matériel de pansements. Ce matériel n'a pas été utilisé en 1906 autrement que pour les cours. La Société contre la tuberculose l'a obtenu en prêt, en attendant que celui qu'elle a commandé soit disponible.

La voiture de la Croix-Rouge a fait 107 courses, la plupart pour et de l'hôpital can-